

*docente*

# Contra el Cachete

año 1799

5-29

J. Gruetze y Gruedze  
D. B.

四

*El Fomec.*

*1*  
P. 1000

S. que Ma

medio el  
S. por lo  
la hasta

*la Omisida  
ra à su  
la puden*

Agricultura

Profesiones del Dr. Dr. Vicente Alonso Loren-  
te Médico y Botánico sobre el Discurso in-  
vento en nuestros diáños en las numerosas 63  
hasta 66 del corriente año relativo al Ma-  
íz ó Cacahuate. ~ ~ ~ ~ ~

el fomen  
Caballlos

S. que ha  
izado el

S. por lo  
de hasta

Domínicka  
za a su  
la pueden

5.

no habría cosa mas apta para el adelantamiento de las ciencias y artes que los Monografias ó tratados especiales de las cosas, si sus autores se gobiernasen en su formacion por una sana critica, de que no fiesen tampoco, especialmente en nuestros tiempos bastante exemplares; mas no por eso deixa todavía de cejar á otra la idea de singularizarse en las que toman por su gusto, refinandolas á todos los demas segun todo lo respectivo; y tal es particularmente la que se ha escrito y publicado en esta Ciudad sobre el aceite mexicano: del qual su autor pretende que da mas aceite que la oliva, y que lleva muchas ventajas al mejor de estas, que su uso no puede perjudicar á la salud, y aunque es muy util para la economia animal (relacion suelta pag. 8) q. se pase ó haga remanente de la extraccion del aceite, memoria en qual cantidad con la de trigo, da un pan como si fuese del mejor trigo, y lo mismo el pan fabricado con solo su harina (ib. pag. 9) que la mitona mezclada con cacao hace un chocolate que no puede distinguirse del mejor de cacaos, y aun le da una saboridad que carece el puro de cacao (ib. pag. 10); que su cacerola casi nunca vale partida (ib. pag. 11) y no sin excepcion de las mañas en un mismo año (ib. pag. 14) y que la hor de un aceite dura en qual cantidad del de arquimedes casi doblado tiempo, siendo

el fomento  
de los Caballos

S. que ha  
pasado el

S. por lo  
de hasta

la Omisión  
de a su  
la piedad

su llama mas hermosa y dura y un rizo algo  
malo (Diario n.º 66); y que habla los cascarras q.<sup>e</sup>  
encierran la semilla dan por la combustión una  
ceniza muy fuerte y excente de suerte q.<sup>e</sup> por  
fin se atreve a apurrer que de quinientos plantas  
se conoce en el dia no hay otra que mas pueda  
sacrificar tanta utilidad (ibí. n.º 66) sobre todo  
lo qual me propongo hacer algunas reflexiones  
y proponer algunas observaciones prácticas.

La planta que se ha querido dar a co-  
nocer en esta Ciudad con el nombre de cacahuate  
ó Mamí de América es el Morulí De Pivon y  
Marsig, la Chenopida ó jorje silvestre de Flurin  
et, la Senna ó peñilla, ver Abei congener, Hixta,  
Maderas patenw fistulosa sub terra condens de  
Finkenst, el Chamaecbalanus epionia de Brun-  
frio, la Arauaria Americana de Nicol, el  
Arachis Lipoijepes Americanus de May, la Ara-  
chima Indiae ubique quatrephylla de Hans Slo-  
ane, el dipinus ó Johns Autus de Paracellex, la  
Arachis integrifolia Se dímos etc., y nombrada vul-  
garmente Gente en el Senegal, Pistache de tezze  
en África, Guarapeca (esto es quíquenes de  
en África, Guarapeca de América, Mamí  
ó cacahuate en África según nomenclatura  
único el C. A. D. Dr. Casimiro Ortega, y Dr. Antonio  
Pérez, mas ninguno como lo expone el autor  
de la memoria Cianum Turbinatum Circumferum

(cojito así), porque aunque Clavio sospecha q.<sup>e</sup>  
dicho oclano ó sue Papas peruvianorum (val-  
or Patatas de la Mancha ó Papas) era la Ana-  
chidna de Teopasto, cetas con plantas defeden-  
tes de la que ahora se trata.

Hace mas de 300 años que se inter-  
ró por los Ingleses beneficiar esta planta para  
la extracción del aceite, y aun casi otros cien a-  
ños mas que Maxcoraff había notado ver en se-  
mita oleogénica, y que se solía comer cocida y por  
postres, y aun también que su abusa producía do-  
lor de cabeza.

Hace mas de doce años que yo y otras in-  
teligentes de esta Ciudad, no solo conocíamos meto-  
dicamente el Mamí, sino que también teníamos  
noticia de sus propiedades y usos, le habíamos co-  
mido la sopa y cocido y hecho varios experimentos

Dice el monografo (Diario n.º 66) q.<sup>e</sup> «la»  
«maría por ahora Cacahuate, al Mamí ó Cacahuate  
a hasta que nuestros Profesores sabios de Botánica,  
«nos la den a conocer con su propio nombre». En  
el impreso que publicó en el año 1778 con título de  
«relación suelta» en la pagina 2 y 3 dice «entre»  
«varias de las zemeras que mandó traer el Dr. n.º 6»  
«n.º 116.º Dr. Juan Fabián y Puerto Stanobio de»  
«esta Ciudad de nuestras Américas vino la lechuza»  
«que conoció con el nombre de Cacahuate. Esta»  
«no es nombrada por tener con el nombre de «la»»

el fomen  
Casallas

S. que lle-  
vado el

S. por lo  
de hasta

el Omishiela  
da a su  
la pueras

2  
"cóns hypogea: en ciertas partes de América"  
"se llama Maní: nublos botánico D<sup>r</sup> Casimiro"  
"Gómez Ortega en su uso Elementos de Botánica"  
"á la pág. 74 nro 6 la Denomina Maní ó Cacahuate"  
"se observa que motivo tiene el monograma para  
que el la nomenclatura Cacahuate haga que nu-  
"merosos sabía Profesores de Botánica no la den á  
conocer con su propio nombre; Así se confunden y  
fuerden los verdaderos nombres de manías ó trigo  
y arroz, como se ve por ejemplo en la planta q'  
en silencio se llama arroz Pita y que tal vez  
nunquiera entendiera ahora por su propio y antiguo  
nombre de Pita, q' actualmente se le da el de Trigo,  
y aunque la semilla del Maní se hubiere  
de traído de la América con todo que sea obre-  
menra de África lo tienen Pita y Pomanca y  
se confundía fácilmente por ser una de las de-  
más de los cereales negros los cuales se transpor-  
taban á Somedero. También oyen muchas que  
el trigo era Maya han sulgo Bachira, Adax-  
u, Tlaxco es originario de América, pero lo  
es también de la India oriental de donde se d-  
minió á los Estados de Escritó que se traxeron  
a Europa, donde se cultivaba ya mas de 200 a-  
ños antes de la conquista del nuevo mundo. En  
la misma página 3 de un Preludio n su autor Di-  
cto el autor dice el Diccionario de ciencias y  
los de la Tierra (Pebia) dice así solemnemente (obten-  
ido de la obra de D<sup>r</sup> Casimiro)

65  
no, ó añadán que es de voces y no de ciencias) (sic)  
para los nombres de Cacahuate Maní y Cachuate,  
bien que la terminación que hace de este último es  
la más apropiada al fruto de que se trata. No  
hay duda que el P. Texcoco dice Cacahuate (sic)  
ta de América á modo de Almendras y muy  
síiente. Cacahuate fruta de Tlaloc cuya planta es  
de la tierra, y echa unas ramitas que se doblan  
hacia abajo y se encasan en la tierra misma, con  
estas bayanas como estímas, dentro de las cuales  
esta la fruta que es sabrosa y sana. Maní, ci-  
nenta fruta de los Indios de América, Habiendo  
pues el 5<sup>o</sup> Dr. D<sup>r</sup> Casimiro Ortega, y D<sup>r</sup> Antonio  
Pérez preferido el nombre de Maní ó Cachuate,  
no debió el Monograma haberle variado, con lo q.  
pretendió desentenderse de que era fruta muy  
síiente como lo dice el P. Texcoco.

Duda el Monograma de la identidad de  
la planta, y aun ha querido persuadir q' es dife-  
rente, cuya voz como haría considerar mas, después  
que fuere mi desentendimiento por vía de entretanto,  
me ha propuesto volver á locar este aviso con  
mas extensión. Para evidenciar pues la identi-  
dad de la planta me es preciso repetir lo que  
dice el Autor (Dianio el 34) y lo que traduje  
yo en nuestro Dianio ultimo del año 1798. Dice  
el Monograma en aquello igualmente me des-  
tando (hace muy bien desentenderse de lo

el fomer  
Caballos

S. que ha  
izado el

S. por lo  
la hasta

la Dmista  
za a su  
la pueden

principal) de si el aceite de este fruto ha sido  
o no conocido 80 ó 100 años hace. Bien pudiera  
negarlo pues la relación que se supone en el día-  
rio de Valencia de 31 de Diciembre de 1778 menciona el  
Dr. Watson mas hace de 20 años á la Dr. Sociedad  
de Londres, con motivo de un aceite q. se sacó de  
unas semillas que remitió el Sr. Brownfield desde  
Síntesis habla de unas semillas conocidas en me-  
joría América (es falso) con el nombre de qui-  
nahuete de tierra, y no tiene noticia que nuestro  
cacahuate haya sido jamás conocido por aque-  
llas naturales con semejante nombre. Es mucha  
variedad de nombres con que los Abt. nos la  
llaman queriendo dar á conocer (como si fuese esta)  
que la que tiene muchos nombres) una la Ua-  
man Istaní ó Manoti: otras Umani, otras Mano-  
vi, algunas Uendovi, muchas Arachidina quadri-  
folia villosa, otras Arachidinoídes Americana, de-  
más Arachis hypogaea, y no falta quien quiere  
que el solanum tuberosum Cruentum. Hab-  
rá aquí el Autor. En este traduzco yo: Conti-  
núando fuco por mí pase á unas minas tan  
utiles presento á vs. las legumbres de una plan-  
ta, y el aceite que por expresión de una de su  
semilla. Aquellas me las ha enviado el Sr. Brown-  
field desde Síntesis, país situado al norte de  
la Caxolina; estas son las frutas de una planta  
bien conocida y utilizada en las colonias del sur

y en nuestras Islas de América (note el Manogar)  
lo que hablan los Indios) donde se les da el nombre  
de quíantes de tierra. Estas son originarias de A-  
frica y han sido llevadas por los negros mis-  
mos Botánicas la han descrito: Hay en su histo-  
ria de plantas, la Uama Arachis hypogaea ame-  
ricana, y Plumier Arachidina quadrifolia vi-  
llosa. Hans Sloane en su Historia de la Jamaica  
la nombra Arachidina Indica utrinqueque tetra-  
philla. Ryon y Moncouth hablan de ella bajo el  
nombre de Arachis hypogaea del qual solo se co-  
noce hasta ahora una especie. Tú bien pues ha di-  
lo que el Uamí ó cacahuate sea conocido en nu-  
estra América con el nombre de quíantes de ti-  
erra? lo que decía probable es que el Uamí no  
es conocido en las Islas Inglesas de América con el  
nombre de Ground-peas, (esto es quíantes de  
tierra), mas esto es nada, y no dice el Moro-  
quato que su cacahuate es la Arachis hypogae-  
a de Línea, la Arachidina quadrifolia villosa  
de muchos, y la Arachidinae americana de  
otros? Pues el Ground-peas (esto es quíantes  
de la tierra) de las Islas Inglesas de América  
es la Arachis hypogaea de Línea, la Arachid-  
ina quadrifolia villosa de Plumier; la Arachis  
hypogaea americana de Ryon; la Arachidina  
Indica utrinqueque tetraphilla de Hans Sloane; la  
Arachidinoídes americana de Ryon; y el Mu-

el fomen  
Caballero

S. que ha  
sido el

S. por lo

la hasta

Dmitika  
ra á su  
la pueden

dubo de Píon y Moncada. Se ven en sus ór-  
ganos los lugares citados, y se ve también q.  
más bien el monograpo para dudar de la  
identidad de la planta.

A qualquiera que trate ó mange el fru-  
to de esta planta se le hace patente su oloridad,  
pues si lo frotas las pone en un cucuruchito, esto  
se le mancheará de aceite, y así desde luego, si  
no es muy valioso, como son los negros, le ven-  
drá a la imaginación la idea de sacar de él u-  
tilidad, especialmente en aceite, ya para los  
sabonamientos de comida, ya para alumbrado,  
sabonerías, fábricas et. por lo que no es nada  
de extrañar que haya ya tanto tiempo que los In-  
dígenas lo hubiesen intentado, pero él no hubiese  
logrado ni extendido este ramo de industria ha-  
ce excez que no lo encontraran á cuenta, así co-  
mo no la tiene tampoco el beneficio algunas  
minas, aun de oro y plata, cuyo beneficio no so-  
lamente supone suficientemente á los costos, y por lo  
mismo no es realizable la utilidad que abro-  
za oírse nuestro nuevo escritor ó inventor.  
En esta atención me ha parecido practicar  
algunas observaciones y experimentos, q. pre-  
sento al público, y reflejare á presencia de  
qualquiera, para q. de ellos haga el uso q.  
mas se convenga, y compararlas con las que  
actualmente tiene el aceite de olivas y otras

que prometen diferentes plantas comunes y q.  
un despreciadas entre nosotros, en cuyo beneficio  
podrían también servir algunos indistintos.  
La planta del Maní es por su grata á los anima-  
les hermosa; por consiguiente el que procure  
utilizarla en cascara es preciso la desquitar de  
ambas caras.

El modo de fructificación es muy sín-  
guilaz ó sin semejanza, los cabillas (q. no abujas  
ni frutas) se infiltran á tierra y metidas en ella  
viven las olivas ó legumbres, bien que crece  
en su superficie, por tanto, no sucede aquella  
tan á cubierto de las injurias exteriores, q. no  
vuela por la fruta, frutos, etc. y aun como dice  
el Moncada: «Planta q. necesita paraje des-  
pejado, y q. tiene mucho sol y arroyo, y q. se  
la vio q. la desmejora muchísimo qualche-  
ra mata ó arbol q. tenga al rededor» (Díario  
N. 88), con efecto de tres plantas q. se nazcan  
(Díario N. 88) se ve ya uno q. fue sin utili-  
dad alguna. Mas un viejo hecho a cierto tie-  
mpo con agua turbia, q. en secarse dejó sobre  
el campo una ristra acanalada, q. se endure-  
ció con el sol, basta para peligrar mucho una  
cascara.

Dicha fructificación perfeccionada consiste  
en una oliva ó legumbre corcaras y estopen-  
cas, no muy desmejantes en su fruza á las

el fomen  
Caballor  
S. que ha  
erado el  
S. por lo  
la haría  
a  
Dimitida  
ra á su  
la puden

de nuestros granos, bien que se estrechan en medio, quedando á cada lado por lo regular un grano semejante al de una pequeña avellana, quíen de la cubierta de una tenue pielecilla rosada muy adentro á la carne ó pulpa de los granos, la qual es blanca, de sabor muy lejumí-  
no, parecido al de los más malos granos com-  
monados, y por tanto buscado de insectos y abun-  
doso, de que siempre se encuentra momificada bat-  
iente posición, y una vez que así heridos las pu-  
ede penetrar el ayre, facilmente reciben mas  
ó menos alteración de rancidez ó mal sabor.  
La pielecilla ó cutícula rosada partícipa algo de  
resinousa; mas la carne ó pulpa es tan oleogino-  
sa que desvive de bien seca, si se fija un ora-  
no á la punta de una aguja, y se le pega fue-  
go á una uva azul después, por si vota por un  
buen raión, como igualmente por la misma ra-  
zón también lo hacen todas las semillas oleo-  
sas, la nuez, ricino, piñón, avellana, almendra,  
etc.

Todo esto prueba que la semilla del maní at-  
tunlar mucho de aceite fijo ó expreso, como  
en efecto se puede ver hasta un tercio de su  
peso en grano, cuando de la artiladas que pa-  
san entre sí se separan, y como de los piñones y  
ricino ó nueza ó pipacha infantil, se expresa tam-  
bién hasta un tercio, de las almendras amaz-

cas habrá un cuarto, y de las dulces avella-  
nas y nueces hasta la mitad

Yo hablando con verdad no he podi-  
do extraer mas de un tercio de aceite de la  
semilla del Maní, así que para llegar á es-  
to y obtener el aceite lo mas puro que es po-  
sible, son tresivas quatas faenas de concide-  
nación, y por las cuales no se puede cubrir la  
exagerada preferencia que se intenta dar á la  
acecha del Maní respecto de la de olivas, con  
deixar, que mientras se recoge una fanega de  
estas se pueden recoger quarenta de las calas  
y talibas del cacahuetes (Dianio N° 67) así volvi-  
endo á los quatos faenas preventivas para  
obtienen del Maní el mejor aceite que sea pue-  
do se requiere 3º separar los granos de los olla-  
gos, para lo qual aunque estén muy secas es  
facilisimo hacerlo á mano por ser coqueras y  
los granos fragiles, de suerte, que cuando se  
haga la posible presa y artiladas en una horca  
se puede desarrancar medio cedrón, que es lo más  
que decía que para una brachilla se necesi-  
tan ochos horcos. 4º es tratar los granos buenos y  
separar los malos como quien limpia arroz. 5º  
gallinero se celebra, para lo que despues de bajar  
en angulos y rincones es necesario revolverlos en  
voladas como se hace para las almendras y  
avellanas. 6º molerlos para poner la pasta

en frénea, y sacar aceite de primera aceite,  
volviendo este a moler y calentar (pero no  
incendio) el aceite para frenar y sacar  
aceite. Una de las quales preparacio-  
nese la segunda. Vale de las que se obtienen  
mediante la óruga, sino lo mas para obtener  
la perfecta en contenido en la oruga debida  
habrá de proceder a que se una tipo muy fuerte  
y corto en el de una máquina muy sencilla  
que se adapte a una estaca de madera con solo  
que se obtenga la fibra o carne para la  
distribución.

Observación  
Algunas medicinas de mari con hojas se reducen a un  
polvo de color puro y están dando un efecto de  
limpieza que tienen una medida de 100g y se ha  
descubierto que el mari está da una  
fuerza maravillosa que el embrijo no apresado  
se apresada y se apresada en el se para de medida  
que el mari se ha quedado sin efecto fundido  
y se ha quedado sin efecto.  
Algunas medicinas de mari se han visto  
que el mari se ha quedado sin efecto.

ya bien seca, peso ion holigo me perazon 22 horas  
peso (peso medido) y en oxano puso peso 46 horas  
y tres oírvoz ó bien, tres oírvoz oírvoz sean  
y media. De aquí se sigue que aunque Díos me-  
diadas de dicha semilla restaba de semejante a tres  
solo de oxano, con todo solo pierde un quarto de su  
peso, y que si las diez medidas del primero pe-  
sen por exemplo quarenta libras, las tres mèdi-  
das remanentes en oxano pesaran treinta libras,  
y que estas daxan diez libras de aceite, que es  
el quarto del peso de dicha semilla con holigo;  
mas atendiendo á que por otra parte las diez  
medidas del mani vestido dejan tres de oxano,  
y por consiguiente quedan siete de parte de los  
holigos y que estos aunque secos son difíciles por  
la cohesión de separarse del oxano, en cuya con-  
sideración si ha de excederse utilidad de su cose-  
cha ha de ser en quanto están molidas las mu-  
chos con uno polgar; en cuyo caso estas por su ex-  
tensión y sequedad deben de abarcar mucha  
porción de aceite que puede ser igual á los si-  
ete decimas partes que aumentaban el total vo-  
lumen, y que por consiguiente en tanto ha de  
mexizarse la cantidad del aceite que se extraiga:  
si fues se rebajan siete decimas partes de las  
dien libras xixiba dírvoz quedan por buena u-  
nta tres libras, y suponiendo sean cuatro, seán  
solo la decima parte del total, two de los qua-

venta libros de la semilla del Maní vestida:  
con comienzos experimentas me pasando que  
los franceses computaron la utilidad de este za-  
mo de Indumentaria. De modo que segun una relación  
que habiendo copiado aquí este año pasado de u-  
na hanegada y un quintal de tierra quarenta  
y siete libras de semilla con diez solo podran daxar  
seventay tres libras y ocho libras de aceite, y la  
máxima que se obtiene con ocho libras de aceite, y la  
máxima que se obtiene con el zumo de treintay  
tres libras de aceite, y esto con el método, cuatro  
y veinte que se tienen las cosechas en menor y pa-  
ra en mayor.

Todos que estos experimentos debieron hacer  
en gran parte, fueron como el conde de  
Saffron, algunos experimentos que salen bien en  
principio y luego caían al repetirlos en mayor  
proporción de tiempo: Así que para no creer  
en mi engañar vos a mis voluntades et et  
el principio de baso en su inmostral obra libro  
de la historia de la Economía política de Brax-  
ton, la que se alza de venta en esta ciudad  
en cada libro de libro, que para el  
mismo autor, viene en tres partes destinadas en  
esta ordenamiento económico establecido en la  
ciudad de Londres en tres claves de buena, me-  
jor, y peor, con el efecto de hacer sentir  
la experimentación, y esto bajo la dirección de

85  
un sujeto trazado en la sección de libros de a-  
gricultura, y en las nuevas descubrimientos de  
los modernos, a fin de que se pudiere variar  
el cultivo de una misma planta de tres mane-  
ras diferentes.

Ahora mismo interpongo aquí de paso una  
comparación entre las cosechas de aceite de  
maní y de olivas. Para ello visto impongo quatro  
olivas por hanegada de tierra, los que tomando  
un prudente manejo, podran daxar quattro piezas  
de tierra, cada pieza viene á daxar dos arrobas y  
medio de aceite, lo que se sigue que la hanegada  
da diez sacazumbas, cosa el Maní dio por ha-  
negeada y quintal quarentaytres libras y ocho  
libras que es lo más que lleva, que el plan-  
to de la oliva en igual terreno da ocho veces  
más aceite que el Maní. Así que no puede  
dixir al nuevo lo que se puede obtener de que  
la aceña del Maní es anexa y la de oliva re-  
cusa, cosa es que da tanto un año si otro no,  
y porque aun así se le aventaja en quattro veces  
más, sin embargo de que hubiera como vengo  
a dixir los factos de industria que detallare mo-  
strando el que la oliva no sea anexa. Con  
el punto ya hecho díos que son el juez en  
el mundo que son los extranjeros en el mundo  
que la cosa anexa se han hecho cercanas. Si  
no también tiene dificultad, la cantidad de la

el fomen  
Casablanca  
S. que lle  
mado el  
S. por lo  
la hasta  
Dmitida  
ra à su  
la pueden

mismos astoles pues como dice ya el clérigo d.  
Fernando de Alarcón, las órillas llamanadas en Aixapón  
Entretiñes tienen sobre los que tienen borrachas que  
también se llaman llamanadas. 3<sup>a</sup> Las llamanadas son un  
alto rebulbo de contadas. 4<sup>a</sup> Las llamanadas son un  
alto rebulbo de contadas. La llamanada viene a obtener  
que en la otra parte del mundo que se dice  
que se adelantare la noche un mes con lo que  
se pasa numerosas espaldas a las escarchadas. La 5<sup>a</sup>  
llamanada tiene tanto un cuarto de telégrafo  
y sobra rebulbo en sartén, y cuando se ha hecho  
se pone una espalda de menta.

para una goede repte.  
Tambien implica particular atencion  
la diferencia del trato en el cultivo del mani  
y de los chiles, para que el primero debe ser ca-  
racterizado por su suave sabor y el ultimo por  
su sabor agudo, acostumbrado con el aceite  
que no se pierda al cocinar, es decir cocinarlo cada dos ó  
tres dias, ultimamente podarlos y mantenerlos  
seco estos ultimamente tanto de las ramas secas y che-  
cas como de las hojas que se guardan en  
un lugar seco y fresco sobre todo aparte  
de los cultivos, cuando se cultiven mantecas, y lo mejor  
es que sea en la misma matanza, y lo mejor  
que se cultive la papa en este en el papa-  
lote de la cordillera del norte d. Importa tambien  
que las principales industrias del aceite y del  
manteca sean de primera calidad. Del aceite se pide  
que sea de la mejor calidad al aceite de Argentina el que  
se cultiva en la cordillera, pero que sea  
de buena calidad la papa secada, pero que  
sea de buena calidad la papa seca: que sea de  
una calidad claramente superior a la que

debe llevarse del arbol a la Prensa.

## Observacion

obtenido el aceite del Maní cuyo gusto desde lu-  
ego es muy leumínoso con un dejo de acrimonia  
va con el rebozo formando de día en día un de-  
pósito de naturaleza mucosa, que llega á au-  
farse notablemente, por cuya razón aunque el  
aceite quede mas purificado debe mantener la  
cantidad extraída en la misma proporción, a  
lo que no dudo que contribuyan también mu-  
chos factores procedentes de la misma semí-  
lla que valen por las mallas por la expulsión fa-  
cilitada, tanto mayor quanto mas sea el deseo de  
más mayor ofia de aceite.

## Observation

Loto exótico expresivo consiste de setenta migas en más ó menos cantidad, que retienen en suelta fijación por más ó menor tiempo, cuya suspensión es la que les proporciona más ó menos actividad para los dientes, y en especial para hacer aceites vegetales y salsas: con efecto si a suaves frituras de aceite de oliva ó de maní se les echa un poco de potasa como se ve, que el aceite de oliva toma luego una consistencia notable mientras la toma muy lejos el de maní.

Considerando ahora este aceite de maní con  
respecto al te olivas á quien siempre me ha pa-  
recido sobradamente animadísimo, que solo se puede  
condonar á un monje que el intentara prefe-  
rirlo, tanto en sus interiores como en exteriores  
como se cosa de sea en el primer impresionante  
que el aceite del aceite es de una calidad  
muy suave y penetrante y que lleva muchas  
vejigas el mejor aceite de aceytunas. Tal ha  
sido la opinión de los extranjeros personajes de  
esta ciudad que lo han prohibido de vicio.  
dices tu, quienes adquieren que no solo es  
preferible al otro, sino que su uso no puede  
perjudicar á la salud pública, antes bien sacar  
mucha ventaja para la economía ani-  
mal; mas quanto en el diario N.º 46 ya  
cosa en el año de su primera escena, para so-  
lo hora el comienzo de la segunda en que se pre-  
tende a cada uno con mas de veinte espesos  
mentos hecha en presencia de muchísimos  
cavistas de toda España, que el alumbrado de  
la casa debió tiempo que el de aceytunas,  
siendo la luz más tenue y clara, y sin tu-  
ro (Fijo N.º 46).

A la verdad, que pasa que un aceite  
expresivo anda un tubo o humo es menor  
sea que no lo sea, siendo esto de la escena

de todo aceite. Quien quisiera pasear el tubo  
de la luz alimentada con aceite de maní no tiene  
mas que acercar la mano á su candileja ó fla-  
ma y le percibirá muy sensiblemente tanto  
mas fastidioso, quanto estamar hecho á percibir  
el producido por el aceite de olivas, el qual siem-  
bien nunca es tan notable, aun es mas fácil de  
percibir el humo, pues con solo atizar un poco  
la tozuda se verá distintamente, y si se quisiera  
observar también uno de sus efectos, ponga en cim-  
bra de la luz á distancia que no sea capaz de  
encenderse un papel mojado con saliva; sin em-  
bargo que zaranda se hace sensible á la vista el  
humo que da la luz de aceite de olivas, y en tan  
modo no es tan intenso, lo que solo puede decirse  
en favor del primero es, que su tubo y humo se ha-  
cen mas sensible quanto con el tiempo se ha  
dejado mas el aceite, y esto es común á todos  
los aceites, pero aparte lo que he observado, yes  
que con iguales tiempos de desecación siempre es  
menos fuerte y humeante la luz alimentada  
con aceite de olivas.

En igualadas circunstancias es la luz  
del aceite del maní más clara y hermosa, uno  
sosiego, y terminante en una cuspide suave, q.  
indica quanto algunas partículas sencillas se han  
de inflamar, por lo que no es mucho, que  
los quemantes sin consumirse produzcan humo

y que, en su acidez, la laca de aceite de olivas que es blanca y pasa arrugada por arriba, señala de haberse consumido totalmente las entrañas de la llama que abren formando su nido, por lo que no dejan nada sobrante para quemarse, que pueda desprendese por la abrasión y formar la lenta agua.

#### Experimento

Alcancando anteriormente esto de las claridades de las entrañas con un Proionetro, para comparar con exactitud la de aceite de olivas y de Maní, la laca de este quando es reciente, esto es a los dos o tres días de separado es a la de aquél como 2 a 3, después se va lessando poco se va acercando más en claridad al de olivas; mas en los experimentos que habré ahora he repetido no se ha llegado a igualdad, fundamentalmente por lo que toca a la duración de las luminosidades, no solo no dura casi doblado tiempo la del aceite de Maní, sino que ni aun iguala a la del aceite de olivas, cosa que este le explica siempre. Tien que estos experimentos los haga por peso de los aceites y no por medidas como el volumen, lo que me parece debes adscritas por haber mostrando una de diferentes densidades, esto es a del aceite de olivas como 99 y la del aceite como 68 se suerte que si el peso específico de aquél respecto del agua pura es de 943 se que ilustremos la de este sea de 973 Por la

diferencia de uno pesos específicos, y contenencia materia en igual medida respecto del de olivas he querido también repetir el experimento por medidas iguales, mas aunque la diferencia a solo fue de minuto y medio, esto tuvo mas la laca alimentada con aceite de olivas que no la del Maní, y quise añadir por amor a la ociedad, q. aunque en este experimento, por estar el aceite de Maní mas seco, la claridad de su laca apenas diferenciaba de la otra, con todo observé mas madurez de su llama, siendo así siempre constante la del de olivas, sin embargo que así en este experimento de un aceite de olivas de la mas baja condición. A todo lo dicho falta añadir otro defecto que tengo por capital, y es que el aceite del Maní es mucho mas congruable que el de olivas, habiendo observado que aquél se consolidó a cinco grados menor de frío q. no este, lo que manifiesta por suan efecto debe ser muy para el alumbrado público en tiempo de invierno: es verdad que entonces si no se apaga la laca durará mas, pero será a costa de iluminar mucho menos.

#### Experimento

Como el monóculo nada vea en su Cacahuete que no lo admire no se atreverá despojar de sus entrañas hasta las entrañas, ni habrá de los garras, diciente que reducirá a un cuarto la laca muy

el fumen  
Caballar  
S. que ha  
sido el  
S. por lo  
la hasta  
Dmitida  
a su  
la pueblor

fuerte y excelente (Diario N° 88) supongo que por fuerte y excelente ceniza entiende la que da buena leña, ó contiene mas potasa que los vegetales ordinarios, pero yo lo que he encontrado es y que poras podran señalarme que la den mas aun. Atento a la experienzia: los oligos de medio celebrin de las mi pescaron unca horcas y media, quemadas dieron un quanto de horca de ceniza: para reactivo me vali del papel tinturado con flor de la yerba colorine ó estadilla (*Gladisbus communis Linn.*) tan sensible a los alcalies que un decidido con calibra la yema del dedo minique, y tocandolo á la ceniza de lino (*Pinus silvestris Linn.*) que es una de las mas suaves y estregando en dicho papel, lo vedo al instante de un sepe humoso, y lo mismo observei con el papel tinturado con las hojas de las Xeragos (*Sambucus-Ebulus Linn.*) y de la cojona interior ó liber de la Zamahorza nombre corriente de la voz arabea Asfanoria (*Zanthoxylon cassia Linn.*) pues con todo haciendo lo mismo con la ceniza de los oligos del mani, apenas lo altere sensiblemente, y lo mismo sucedio, haciendo hervir la ceniza con agua pura, y despues metiendo el papel tinturado por un buen rato; yendo que su alcali llegue á un grano por decima de ceniza, y en tal principal no es mas y se lava ó yeso, verse que excellencia de ceniza! si no que se quieza albaran para acordazar la plata.

Nunco debo algo, por lo que toca al uso interno tanto del mani como de su harina, la que sospecho que intencionadamente solo podria tener el mismo uso q el saler de los lucos, aunque contiene mucha portion de muriato y paracquima y poco almidon, y se han adeado a aquellas que es muy dificil su separacion, pero volviendo al uso del mani digo que hasta en su semilla muy oleoginosa para proporcionarla del comun uso: por maneno, que nunca el aceite ni las cosas aceitosas deben contarse entre los alimentos, sino entre sus condimentos. Hasta poca acierto que el mani abunde de aceite para que sea malvado como lo contestan todos los medicos: asi ho-  
neve en un cap. de las causas de las enfermedades hablando de las masas calidades de alimentos y be-  
bidas dice de las que son muy oleosas (S 765 inst. 9<sup>o</sup>),  
y lubrican, relaxan, y debilitian los secretos: estancien,  
y las bocas de las salsas minimas, y que por tanto im-  
piden el ingreso de las sustancias aguosas, dejando  
sin la admision de los humores excitando acimo-  
nias ridoneras y fuertes, en consecuencia de lo qual  
producen eructos, arcadas, y vomitos arrancar oleo-  
vas, como tambien curia sed, abstencion, infla-  
macion, indigestiones de las entrañas, y todos los  
males que de aqui pueden requerirse, como constipacio-  
nes, colicas, diarreas, distensiones, fiebres putridas  
y malignantes, erupciones espurcas, y otras afeccio-  
nes cutaneas, hemias enquistadas y exrotadas etc.

S

is pasa el fomen-  
taza de Caballlos  
a T.O.S. que Ne-  
ra ya pasado el  
por T.O.S. por lo  
disponeda hasta  
l'ordine de x-Dimitela  
se respondia a su  
espea de la pueren-

S

aceite de olivas se quisiera entre nosotros promoverá la industria de otros aceites para el alumbrado y otras usos en fábricas son muchas las plantas a mano, y no es necesario buscar plantas exóticas quando el país las suministra en grande copia y de que aun muchas se tienen por despreciables. El aceite de nueces, con color dorado, de mucha duración al andar, es incongelable por el frío de quanto se está bien hecho tan suave, que en muchas partes de Francia y Alemania se usa también para guisos, de jarras al extracción, y que los gatos lo dan a la mitad de su peso, y cuya madera ofrece otro ramo no menor notable de utilidad, me parece el mas digno de atención. Despues de este se me presenta el de olivillo, esto es el extracto de la semilla de las nubes, para lo qual se planta aquella mas espesa, que no quando se quiere utilizar la raíz. Este aceite es el mas conocido en Flandes, Holanda, y muchas partes de Francia. A este se sigue el de higuera *infusaria* de muy fácil cultura y extracción. El de la semilla del trigo, y el de otras muchísimas semillas mas, entre las quales uno oxo se deba contar por ultima la de la espina blanca o toba, cuya planta es muy valiosa, según lo son también, todas las de su familia. En especial, tan vivaz que crece bien donde la desean, á los lados de los caminos, margenes, caseríos, eriales etc. como lo atestiguan los llanos del brezo y trenta, tan prolífica que cada pie da muchís-

como lo nota el mismo Goenave en sus *Relaciones*, y Ataen en el comentario á dicho volumen.  
Por otra parte se sabe del maní en especial que es muy caliente y exalta su demasiado uso á la venus, y relaxa el estomago, y ocasiona dolores de cabeza; y decín que los PP. Capuchinos que le han comido muchas veces tortadas en lugar de pan no se han quejado al P. Guardian de sus efectos. (Díaris vol. 47) es un espíritu bien triste, puesto q' tanto alegaría quejas el monógrafo hechas contra los pistachos ó almonedas, piñones, avellanas, nueces, aguacates etc. ni aun contra las envoladas en que enciende la oxuga (*Pyraxisca - Guaca hum.*) llamada aquí Inugue de la qual dice Marcial: Et veneamur acc vocans Guaca morantem; y Columela: Sabat ad venerem tanta Guaca maxitas; y Ovidio: Ute minus Guacas pibes ritape salocco.  
No oxo que deba nunca mencionarse el maní para el pan y chocolate, porque no teniendo su sabor no puede servir de mas que para aderezarse ó condimentarse, puesto que nunca de el solo se pueden hacer unas postillas que le equivalgan, y así solo se puede decir por metáfora chocolate de maní ó cacahuato, así como se díxian de las algarrobas, puesto que en Italia y resto y aun entre moros suele mezclarse, allí para sartete, y aquí para aderezarse. Hando atendida la preciosidad del

S

Castañas y canamones. Además las componen como las  
 , avellanas y almendras y hacen pastas y torradas  
 , como con los Piñones etc. y ochata ó betida llamada  
 , Pijian y Petien, y en algunas partes suelen aceite  
 , por extracción que es muy sano y oxido y de buena  
 , ración. da la fruta del llaní llamado en el Perú  
 , de México tabaca-huit, y canchurita, por la Tabacuca  
 , ver ulandobi ó manchi, y entre otras naciones Ameri-  
 , canas holique, maneki, maquis, y curiquilete en  
 , Mojar ó nichel o muy caliente y exalta el temperamento  
 , de una a la venus y rebula el estomago, y ocasiona  
 , dolores de cabeza. Se dice que masticado y aplastado  
 , las raíces de los setos, corrige el veneno, y mitiga  
 , la fiebre, por lo que creen tener virtud almen-  
 , das. Sin embargo de todo lo que se dice y utilizaciones que  
 , se tienen hacer de estos remedios, el menor uso es insuf-  
 ,iciente es el de la extracción del aceite en un frasco  
 , que se lleva el de Valencia, donde se hay tan superior abun-  
 , dancia, y que abunda con mucha utilidad en la Península  
 , para la extracción de este aceite solo, to-  
 , das las raíces en las cojinetes calientes, y por fortuna en si  
 , no tienen más dificultad de un bosque intocable  
 , que se dice, que mas rendían aceite para vendetta  
 , que las naciones de Cuxote. El cultivo de la ob-  
 , jecto interesa mucha pena, expensas, y de, por  
 , que tiene una gran utilidad para raciones de uso  
 , y en ello el aceite tiene una economia, las som-  
 , bras que se multiplican atorran ó leen alguna

sírras caberas ó alcachofillas, hasta mas de ciento  
 si está en buen campo: cada cien libras de estas ca-  
 beras ligeramente batidas sueltan mas de cincuen-  
 ta libras de semilla pura y estas dan doce libras  
 y media de aceite que es incongelable hasta mas  
 de veinte grados bajo el termómetro de congelación.  
 Este aceite se hace tanto mas apreciable quanto he-  
 chas expensas entres sobre la duración de diferentes a-  
 cotes puestas á andar en cantidad cada uno de los  
 horarios y un quanto con iguales medidas de ocho hú-  
 tas de algodón duraron:

el aceite de virata . . . . .	8 horas
de nabos - - - - -	40%
de olivas - - - - -	40%
de canamo - - - - -	4%

De espina blanca ó lobas - - - - - 42%

No quiero ser mas largo, pero si añadirá á lo anterior  
 sobre este asunto lo que me ha comunicado mi ami-  
 go Dr. Hipólito Ruiz prima Botánico de la espe-  
 ciección del Perú, agregado al M. Jardín de Madrid  
 y Académico numerario de dicha Academia etc. a  
 quien mientras abrigaba las antecedentes reflexio-  
 nes le escribió para que me notificase de lo que dice-  
 biese, y es así intitulado como viene: «En quanto á los si-  
 guros restituidos y aplicaciones que se hacen en el Perú  
 , véase el libro ó tratado hypogaea de Lirio se acuerda en  
 , a veces la viruta seca en su quemadura ó ardor  
 , dentro de una víspera, como aquí hacemos con los

casos pasa el fomen-  
 toza De Caballos  
 te a T.O.S. que ha  
 ya pasado el  
 por T.O.S. por lo  
 se dispone de hasta  
 bondad de Dimitela  
 corresponda á su  
 especie de la pueren-

" preciosa nota de alguna produccion la exageran al  
" remontan mas alla de las nubes. Digo esto porque los  
" usos del Maní son conocidas muchisimas así se hace  
" y en Europa no puede negar á propagarse por aqui lo  
" mas mas desafiante que aquella".

" las aceitanas, nueces, piñones y un sin  
" numero de semillas dan mas aceite que el Maní, y  
" un uso menor danos para el estomago. Por otra parte  
" el aceite del Maní que seria importantissimo en un  
" pais donde no hubiere clima de cernizaria, jamás ni  
" pues se apodera el oxigeno de el con tanta facilidad  
" tal como del de liraza, chucos, y avellanas aun te-  
" niendo bien tapado. Es menester que los hombres  
" regresen con mas uña, para en exagerar su utilida-  
" d de una produccion que no tiene mas medida con  
" que el uso que se manda una buena uña.

" He oido hablar de alguna dia de esta  
" parte del descubrimiento del aceite del Maní, que  
" tanta ponderacion que me ha asombrado el que  
" en seguida haya persona que lo ponga en nueva  
" una cosa tan buena y de ninguna utilidad para  
" nublada Peninsula.

D. Fr. Vicente Alfonso Sorense.

le S

osis pasa el fomen  
taza de Caballero  
te a T.O.S. que le  
esa ya pasado el  
yo por T.O.S. por lo  
de disponese hasta  
bondad de Omnipotencia  
corresponda a su  
espera de la piedad